

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 490

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano
es el periódico más barato de la provincia

El descanso
para todos

No es solamente en España donde apasiona a la opinión pública la cuestión del descanso dominical. En estos momentos se implanta en Ginebra una ley parecida y en el Senado francés se discute el mismo tema.

Cómo es fácil imaginarse, los argumentos en pro y en contra han sido parecidos a los que aquí se esgrimen, estando todo el mundo conforme en la necesidad de imponer el descanso semanal.

Ahora bien; es evidente que uno de los obstáculos más fuertes para la implantación del descanso reglamentado, es la falta de solidaridad social. Un ramo de comerciantes ó un determinado género de industriales no pondrán resistencia al cierre de sus establecimientos, si un mal compañero no les hace traición buscando la argucia de vender sus productos á puerta cerrada ó por segunda mano. Si el público, por su parte, crease el hábito de utilizar solo los días de trabajo determinados servicios, bien se comprende que tampoco habría dificultades por parte del comercio.

Sobre si ha de ser ó no el domingo el día de la semana dedicado al descanso, ha habido en Ginebra, lo mismo que en España, violento debate.

Es incontestable que el empleado prefiere el domingo. Aparte de toda idea religiosa de santificación, es el día del descanso por excelencia para toda la familia reunida.

Es, pues, natural que el legislador, sin desconocer las exigencias de ciertos comercios ni las necesidades de ciertos patronos que no tienen más que un solo dependiente, haya procurado que coincida con el domingo el día del descanso decretado.

Pero en Ginebra el inscribir en la ley la obligación formal del reposo dominical, hubiera sido exponer el proyecto á sufrir la misma suerte que en el cantón de Vaud, donde el pueblo, consultado, lo rechazó, estimando que ponía trabas á la producción industrial y comercial, implicaba numerosas excepciones arbitrarias, é introducía una tradición religiosa en el concepto laico del Estado.

El Gran Consejo Ginebrino adoptó un término medio y decretó así:

Art. 1.º Todo comerciante ó industrial está obligado á conceder sin reducción de salario á las personas empleadas por él, un día entero de descanso por semana.

A lo menos una semana alterna es el día que debe ser domingo. Los días feriados serán considerados como domingos.

La mayoría del Consejo de Estado opinó por esta solución, pero desgraciadamente votó el artículo siguiente:

Art. 2.º Excepcionalmente para los comercios é industrias en las cuales este reparto de los días de descanso no pueda hacerse de conformidad con la ley, el Deparamento encargado de su aplicación podrá conceder, á petición escrita y motivada, autorización para modifi-

car este reparto, y si es preciso para fraccionar los días de reposo, sin que este fraccionamiento pueda hacerse en períodos inferiores á 12 horas consecutivas, comenzando ó concluyendo á medio día.

Estas autorizaciones especiales se establecerán sobre la misma base para los comercios é industrias similares, previa consulta de los interesados y serán siempre revocables.

He dicho desgraciadamente, porque este artículo ha dejado abierta la puerta á la arbitrariedad y precisamente en estos días se han reunido en Ginebra Corporaciones obreras para imponer el reposo completo, y el *boycot* de los patronos que adopten el descanso fraccionado.

Pero el *clavó* de estas leyes sobre el descanso dominical, está en las palabras que pueden leerse en el artículo 1.º de la ley ginebrina «*sin reducción de salario*».

Para que estas leyes sean útiles, no debe ponerse al jornalero ó al empleado en la disyuntiva entre su interés directo más próximo que le impone ganar un poco más para su familia á costa del reposo, y el interés general, social, que estriba en conceder el descanso á este obrero ó empleado para que esté más dispuesto al trabajo.

Hay quien sospecha que si no es al presente, en el porvenir, el patrono impondrá una reducción del salario equivalente á los días de descanso, pero esto dependerá de las relaciones entre la cantidad y la calidad del trabajo ejecutado en los días laborables.

En cuanto á la pregunta: ¿qué hará el obrero ó empleado en el día de reposo? no hay más que contestar que al legislador le basta con poner los medios para que resulte el bien. Habrá quien utilice el domingo para embriagarse; habrá quien lo utilice para instruirse: esta es otra cuenta. Pero se ha intentado realizar una obra de cultura en Ginebra como en España.

JULIO ROJO.

Ecos mundiales

Las fiestas wagnerianas

En el Prinz-Regenten-Theater, de Munich, van á comenzar las fiestas wagnerianas, durante las cuales se pondrán en escena las obras «*Tristán é Isolda*» dirigida por Weingartner; «*Los maestros cantores*», por Arturo Niksch; «*El barco fantasma*» y la tetralogía «*El anillo de Nibelungo*», compuestas de «*El oro del Rhin*», «*La Walkyria*», «*Sigfrido*» y «*El crepúsculo de los dioses*» por Felix Mottl. Dichas representaciones terminarán el día 21 del corriente.

En ellas se ensayará un aparato eléctrico especial para graduar la intensidad del sonido que ha de percibir el público. Sabido es que en el teatro de Wagner la orquesta está oculta para el público.

Pues bien; el aparato que me refiero tiene por objeto que el director, desde su atril, pueda reducir ó ampliar los huecos del escenario por donde las ondas sonoras pasan á la sala.

El aparato es de fácil manejo y ya ha sido instalado en el Prinz-Regenten-Theater.

Los últimos pieles-rojas

Un corresponsal italiano ha obtenido en San Luis la fotografía de algún pieles-roja que se exhibe en la Exposición Universal.

Antiguos dueños del suelo norteamericano en que aquella ciudad se levanta, los pieles-rojas huyen de los centros poblados para retirarse hacia la parte del Oeste, donde viven con sus antiguas supersticiones y costumbres.

Su número disminuye cada año.

Los organizadores de la Exposición han reclutado una tribu con su jefe, para exhibirlos en la feria del mundo.

La historia al día

EFEMÉRIDES

14 de Septiembre de 1810

El general O'Donnell recobra la villa y castillo de La Bisbal (Gerona).

Las tropas francesas que á principios del presente siglo invadieron nuestra patria, se habían posesionado de gran parte del territorio catalán y el general Suchet que mandaba una de las divisiones, propontase estender aun más su dominio haciéndose dueño de Tortosa y Tarragona.

Para impedir el sitio de la primera de dichas ciudades, organizó su gente el general en jefe don Enrique O'Donnell, y él mismo, al frente de una compañía de infantería y un reducido escuadrón, salió al encuentro del enemigo, cayendo de improviso sobre las fuerzas que estaban acantonadas. Sufrieron los franceses en este desastre, la pérdida del general Suaritz, que aunque trató de oponer resistencia, no tuvo más recurso que capitular y perder su libertad, é igualmente la de 1.200 soldados y 60 oficiales que quedaron cautivos. En recompensa á su triunfo en el que por cierto sufrió una herida, obtuvo O'Donnell el condado de la Bisbal.

(Prohibida la reproducción)

Desde Zamora

LOS ORFEONES

El Orfeon «El Duero» que llegará á esa en la tarde del martes, ha ensayado ya dos ó tres veces al aire libre la obra de concurso «*Serenata de Invierno*», siendo muy aplaudido.

Yo, que le sido atentamente invitado á estos ensayos por el inteligentísimo director de esa masa coral señor Haedo (hijo), he formado un juicio especial de la obra citada, juicio que aunque humilde como mío, no favorece en nada á los señores que forman el jurado.

La *Serenata de Invierno* es un poema musical que necesita algún tiempo para su estudio si ha de ser fielmente interpretado, porque ofrece bastantes dificultades, sobre todo para Orfeones como los de la región, en los que la mayor parte de los orfeonistas no tienen conocimientos musicales.

Además, y este es el mayor error por el jurado cometido, la obra de concurso no está escrita seguramente para ser cantada en una plaza pública ni en sitio alguno que no reúna determinadas condiciones acústicas, pues ejecutándose casi toda ella muy piano, por grande que sea el silencio que reine en la plaza ó paseo, el ligero murmullo, imposible de acallar donde hay reunido gran número de personas, bastará para que se pierdan antes de llegar á los oídos de los espectadores, las armónicas bellezas de *La Serenata de Invierno*.

Si la masa coral cantara en un local cerrado ó al menos sobre una caja armónica construida por persona inteligente, la cosa cambiaba de aspecto y entonces es como podría juzgarse la interpretación de la obra con verdadera imparcialidad y entero conocimiento, formando un juicio acertado y verdadero.

De otro modo, créame los señores del jurado, su fallo no puede ser acertado, porque por muy próximos que estén á los orfeones, cuando estos canten las obras, tienen que perder algunos detalles que pueden muy bien ser los más importantes y si tan cerca estuvieron que con el orfeón

se mezclaran, mucho peor, pues no podían apreciar el conjunto, porque esto solo se logra permaneciendo á alguna distancia.

Conste que estas apreciaciones son mías exclusivamente y en ellas puedo padecer una equivocación lamentable, pues no soy ningún Mozart, ni ha sido mi fuerte nunca la música.

Por lo demás, los chicos de *El Duero* están animados del mayor entusiasmo y van dispuestos á batir el cobre, para volver si es posible vencedores y adornar la noble Enseña Bermeja con una corbata más.

Así sea.

El Corresponsal.

Zamora 11-9-904.

NOTA.—El inconveniente que halla y censura en las anteriores líneas nuestro corresponsal en Zamora, está ya subsanado, como se sabe; pero no hemos renunciado á publicar sus consideraciones, para que se vea el acierto con que se ha obrado, al determinar que el Concurso de Orfeones se verifique en un local cerrado.

Vicente Colorado

Victima de la penosa y larga enfermedad que padecía, ha fallecido en Madrid, donde residió desde muy joven, el notable escritor y poeta vallisoletano don Vicente Colorado.

Era autor de diversos dramas y comedias, cuentos y novelas, poemas y otros trabajos análogos, entre los que recordamos los titulados: *Besos y Mordiscos* (tomo de versos) *Día de prueba* (drama en colaboración con Villegas) *Francisca de Rimini*, *De carne y hueso*, *Fusionistas en cuadrilla*, etc.

Era un poeta de gran nervio y de honrada sinceridad.

Descanse en paz el que fué amigo nuestro muy cariñoso.

Los escaparates

Casa de Asiain

Allí, donde todo el año es feria, donde se almacenan las cosas más lindas, los géneros de mejor gusto, las novedades mas variadas, esta feria es como un acontecimiento.

Asiain ha heredado del nunca olvidado Pozueta su predecesor el refinado gusto, la afición al ejercicio del Comercio de lujo y un como empeño de monopolizar la venta por la excelencia y calidad de los géneros de moda.

Y para la llegada de la feria actual, Asiain se ha preparado vaciando sobre aquellas anaqueladas y sobre sus escaparates un mundo de preciosidades grandes y chicas.

Lo que hay en estos últimos no cabría reseñarlo en un catalogo de pocas paginas.

En revuelto y artístico *pote-méle*, hay allí confundidos infinidad de objetos. Abanicos de todos precios y tamaños, desde el modesto japonés hasta el de calada nacer y paisaje pintados con preciosas acuarelas; guantes negros hechos unos para la mano de un hombre de toga y el largo blanco guante que habrá de ceñir la mano diminuta y el torneado brazo de alguna encantadora joven ó encopetada dama; pomos de esencias vulgares ó exquisitas; petas-

cas de *Ubrigue* ó escarcelas de finísima piel de Rusia, dijes, peinetas, gemelos, armas y sobre este montón de bellas menudencias, unas cuantas muñecas que son como las habitadoras de aquel mundo de *gnomos*.

Aquello es encantador y sugestivo.

Si no tenéis el bolsillo bien repleto, no os detengáis delante de estos traidores escaparates, porque caeréis en la tentación, y allí acabareis con vuestro poco dinero.

Telegramas de anoche

Madrid, 13, 8'40 n.

De la guerra

En Tokio se refiere que el generalísimo Oyama ha telegrafado al gobierno comunicándole sus esperanzas de derrotar al ejército de Kouropatkin antes de que el grueso de él pueda llegar á Karbin.

En todos los puntos principales del Japón se procede al embarco de considerables refuerzos que se destinan á aumentar el contingente de los cuerpos de ejército en operaciones.

En San Petersburgo han sido detenidos dos japoneses que ocupaban cargos oficiales.

Mediante un minucioso reconocimiento é interrogatorio se ha comprobado que los detenidos son dos oficiales de la armada del Japón, espías al servicio de su gobierno en la capital de Rusia.

Francia y España

Ha regresado á Paris, después de las vacaciones veraniegas, M. Delcassé, ministro de Negocios Extranjeros.

En su consecuencia se reanudarán inmediatamente las negociaciones entre el ministro francés y León y Castillo sobre los asuntos de Marruecos, que quedaron pendientes con el viaje de Delcassé.

GARCIA-PLAZA.

Novedades de feria

Un toro monstruoso

Afrontando las iras y las voces de un fonógrafo colocado á la puerta y que habla, canta y ríe para los vecinos de la plazuela de los Bandos, penetra en la barraca porque el espectáculo que se anuncia dentro es de lo más espantoso y maravilloso que puede verse en barracas de feria, donde tantas maravillas suelen verse ó por lo menos anunciarse.

Pero esta que se anuncia se ve también en cuanto se penetra en la estrecha barraca. Allí está, y para verla basta abrir los ojos.

Allí os encontráis con un toro hecho y derecho y de carne y hueso, ¿eh? de mediana talla y mauso como un cordero; aunque sin duda para mayor precaución, tiene el atado con una fuerte maroma. El toro es perfecto en su figura, pero bien pronto se advierte la única anomalía que presenta. De una de las paletillas y sobre la cruz arranca una especie de pata que termina en una pezuña en que se marcan claramente los dedos.

Esta quinta pata del animal que por esta razón no podrá llamarse cuadrúpedo, se articula en un

especie de codo que en su parte inferior tiene una bolsa como de veinte centímetros.

El fenómeno, es pues, notable, y bien merece su contemplación los modestos 20 céntimos que os ha costado; pero el monstruoso bicho tiene un dueño ó un administrador que es también por su parte otra maravilla... de verbosidad, de gracia y de mundología. Mientras contempláis absortos el animal, tenéis que oír la charla incesante y espresiva del empresario del fenómeno que os habla de la importancia y rareza de éste, y os hace la genealogía del bicho dándoos todo género de detalles sobre su estirpe, naturaleza, edad y demás circunstancias reseñables en una cédula de vecindad. El toro es de la casta de los muraves, tiene cinco años y yerbos? y nació, sin duda, por casualidad, no en las dehesas de Andalucía, sino en Mahón; es, por tanto, mallorquín, como... el pan que sirve para tomar chocolate.

A pesar de estos antecedentes, el toro es mansísimo como una oveja; se le puede tomar el pelo sin miedo á una acometida. Podeis verlo, pasarle la mano por el lomo, tentar el apéndice que lleva sobre la paletilla y darle unos golpecitos en el testud; no hay miedo, el quindrúpedo seguirá rumiando tranquila y pacientemente; ni siquiera parece darse cuenta de que es una maravilla. Le sucede lo contrario, que á muchos hombres que no lo son y se lo creen.

Vicente Corbo Encinas.

Libros y folletos

La trascendental novela de Eugenio Sue, *Los siete pecados capitales*, una de las más famosas creaciones de tan celebrado autor, en la cual refleja y analiza magistralmente las íntimas agitaciones del corazón humano que al exteriorizarse producen las turbulencias de la vida ordinaria, obtendrá al fin, vertida á nuestro idioma, su merecida popularidad, gracias á la edición que de la misma ha emprendido el impresor don Luis Tasso, de Barcelona, armonizando con tanta evidencia y hasta tal límite el buen gusto con la baratara, que sus obras anteriormente publicadas en la misma forma, esto es, por cuadernos semanales de 32 páginas y lámina de regalo, al precio de 10 céntimos cada uno, han alcanzado la más halagüeña acogida que puede dispensar el público á las ediciones que le son simpáticas.

El cuaderno primero de *Los siete pecados capitales*, con diez inmejorables circunstancias publicado, se recomienda, además, por su exquisita presentación, que lo hace seductivo á primera vista.

Nuestro Folletín

Terminada ya la hermosa novela de A. Daudet que hemos venido publicando

Tartarin de Tarascón

en breve empezaremos á publicar la segunda parte de tan interesante narración.

Tartarin en los Alpes

No se trata de una mera continuación de la primera parte de la novela, sino de una nueva novela, más viva, intencionada é interesante que aquella otra.

Tartarin en los Alpes

es el mismo andaluz de Francia, señor, audáz en sus proyectos y pronto á desviarse en el camino de la realización cuando tropieza con ciertos obstáculos; aunque las más veces se engaña á sí mismo, haciéndose la ilusión de

que ha vencido las dificultades y ha logrado la victoria. En el relato hay también mas acción, más belleza de estilo, más color y más poesía, junto con un cómico más fino y aquilatado que presta un gran atractivo á la narración.

Tartarin en los Alpes

será una novela que distraiga el ánimo de todos los lectores.

Batida nocturna

El celoso cabo de municipales señor Requeje, con algunos agentes á sus órdenes, está dando estas noches una terrible batida á la gente *non sancta* que se refugia en ciertas calles de la ciudad.

Gracias á este importante servicio se han podido evitar varios escándalos y acaso graves reyertas, y se ha contenido la audacia de la gente maleante.

Para los médicos

He aquí los acuerdos tomados en la reunión celebrada por los distintos representantes médicos de los distritos de la provincia:

1.º Abonar cinco pesetas cada asociado, por fallecimiento ocurrido en un socio.

2.º Que los presidentes y la junta de partido recauden inmediatamente dos cuotas, que retendrán en su poder hasta que el delegado provincial lo reclame.

3.º Dar un término prudencial para el pago de las cuotas, en la inteligencia de que, transcurrido que sea, el que no las haya satisfecho perderá todos sus derechos.

4.º Prestarse á secundar la proposición del doctor Muñoz, para hacerle la Geografía médica de la provincia.

5.º Rectificar nuevamente la clasificación de las titulares, más en armonía con los presupuestos municipales.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 13

FONDOS PÚBLICOS	Día 12	Día 13
4 por 100 Interior.....	77,45	77,80
Amortizable 5 por 100.....	97,15	97,45
Idem serie de 500 pesetas.....	77,55	78,00
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....	477	477
Banco de España.....	400	108
Banco Hispano Americano.....	419	418
Compañía de Tabacos.....	0005	000
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	37,55	37,70
Paris, á la vista.....	31,70	31,50
Londres.....		

Crónica científica

Sumario.—Lluvias extraordinarias.—Sabios preocupados.—Un cielo curioso.—De la nube al mar.—Lluvias de cieno.—Fuego del cielo.—La lluvia de oro.

Mucho se ha hablado de lluvias realmente extraordinarias, por el modo de caer las aguas, calidad de éstas y cuerpos y corpúsculos que aquellas arrastran.

Las lluvias que arrastran animales, han sido durante algún tiempo (desde 1836 en que Pevieux hizo la clasificación de aquéllas) la preocupación de los sabios.

Las causas de estas lluvias, que por ignorancia ó superstición de los habitantes de muchas regiones han paecido significar terribles males, son bien fáciles de explicar.

Sabido es en lo que consiste el cielo—llamémosle así—de la lluvia. La nube, anio á d, apoderarse de una determinada cantidad de agua, *obserca* la gran extensión de un mar ó de un lago.

Atada por este agua y mo h, mas s acitaba por ella sobre todo, si como es corriente las e. e. c. r. c. i. d. a. d. e. s. de una y otra son contrarias, se cumple nuevamente la ley de las atracciones «encontradas» ó sea la ley de las «simpatías antipáticas» ó del «con-

traste», y la nube descende del cielo hasta tocar con sus nebulosidades la superficie del lago, del mar ó del estanque.

¿Qué pasa luego? Que la nube absorbe el agua con sed hidrópica y que se la lleva entre sus vapores para dejarla caer, á su vez, cuando tierras secas se la solicitan.

Sabayamos estas palabras por lo mismo que tratamos de afirmar que en la gran metamorfosis del Universo, se atraen y tratan de completarse los efectos más distantes.

Llegada el agua que las nubes—ó la nube—desprende sobre la tierra, esta, por razones físicas fáciles de comprender, da lugar á surcos que ocasionan los arroyuelos, los cuales, uniéndose y juntándose varios en uno por declives del terreno, forman el arroyo.

Éstos se juntan igualmente y dan lugar al río, como varios ríos forman uno más caudaloso que va á parar al mar, depositando en él sus aguas.

Allí vuelve nuevamente otra nube y el cielo se repite hasta el infinito. Dicho esto, se comprenderá fácilmente que haya lluvias de ranas, sapos, lagartos, etc.; pues que todo ello depende de la calidad del agua que absorba la nube y de si en su seno aquella tiene ó no animales vivos de las referidas especies.

Las lluvias de cieno no tienen otra explicación, sino la anterior. Su causa estriba en una nube que absorbe una cierta cantidad de agua que lleva disuelta en ella limos y posos.

No ocurre así con las lluvias llamadas de fuego, de que nos hablan las Sagradas Escrituras, cuyas causas científicas son bien diferentes, pero esto será objeto de la próxima Crónica.

Con lo dicho basta por hoy para afirmar, que si no siempre llueve á gusto de todos, no es menos cierto que la lluvia de oro puede ser un hecho.

Depende de que las nubes escojan para la absorción terrenos auríferos, que son los que más escasean.

DOCTOR OX.

Los orfeones en la Plaza

Como constaba en el programa de festejos, anoche hicieron su presentación al público los orfeones que van á tomar parte en el concurso que hoy ha de celebrarse, cantando cada uno de ellos dos composiciones musicales en el templo de la Plaza Mayor.

Cantó primeramente el Orfeón que dirige el maestro salmantino señor Mézquita, interpretando la «Plegaria» de Marqués y la barcarola, de Marina. Después subió al templo el Orfeón zamorano «El Duero» que había llegado á nuestra ciudad en el tren de las cuatro de la tarde. «El Duero», dirigido por el señor Hacedo, hijo, cantó un himno patriótico «El Rhin» y «Pepita».

Actuó por último, el dirigido por el señor Reñones, cantando «La Aurora» y «Aégrate alma mía».

En los intermedios la Banda del 1.º de Mayo, que por cierto ha sido reforzada con valiosos elementos, ejecutó muy bien varias escogidas piezas.

La presentación de los orfeones resultó un verdadero y notable concierto que fué escuchado por una multitud inmensa que llenaba literalmente la Plaza y que aplaudió con entusiasmo á las masas corales al terminar cada una de las obras que ejecutaron.

La audición de los orfeones será indudablemente el festejo más hermoso y popular de cuantos contiene el programa.

AL VUELO

Ya no están solos los rotativos para hacer campana contra el descanso dominical. También el señor Romero Ribera les ayuda y habla desde el Rotatorio, calificando de desdichada la ley.

Es una rara coincidencia, porque el señor Romero y los rotativos hace tiempo que no se entienden.

Y todo esto lo dice el ex-pollo an-

tequero, sin dejar la presidencia del Congreso.

Y todo eso lo tolera el señor Maurá sin quitársela.

Los periódicos de Madrid hablan mal del Reglamento del descanso dominical y censuran las anomalías que se advierten en su aplicación.

¿Qué hemos de decir entonces los periódicos de provincias y sobre todo los de Salamanca, donde se hace una feria que excepciona del descanso á todo el mundo menos á nosotros?

Pues callar y sufrir pacientemente como si el periódico no representase también una industria honrada y no tuviera intereses que defender.

Porque ya se sabe, la prensa representa una fuerza y un progreso, pero merece menos consideraciones que una tienda de abacería.

Forasteros

Han llegado de Ciudad Rodrigo, don Juan Aparicio y sus bellas hijas, don Pedro Lemus, los señores Vasconcellos, don Felipe Briega, don Teodoro Pérez y don Carlos Muñiz.

De Oporto, la familia del señor Cabral (don Cándido).

De Madrid, la señora é hijas de Fernández Villegas (Zeda).

De Mérida, en su automóvil, los señores Pacheco.

De Cáceres, los señores Chaves Sabori, Muro, la Riva, don Francisco Delgado, de Plasencia, y don Francisco Salazar, de Trujillo.

Doña Pilar Morales, vinda de Solís y don José Riesco y señora, de Madrid.

De Zamora, el ingeniero señor Cantero y su bella hija.

De Peñaranda, la señora doña Elisa Amador, viuda de Montalvo; don Juan de la Campa y señora, don Gonzalo Liano y don Miguel Castillo, con las suyas respectivas.

También se hallan entre nosotros los señores condes de Berenguel con sus hijos; don Emilio Clavijo, don Diego Mosquete, don Lorenzo y don Fidel Sánchez, don Luis Zúñiga y don Andrés y don José Sánchez Rojas, de Alba de Tórmes y don Higinio García González, don Antonio Rodríguez y don Manuel Bartolomé de Ledesma.

Concurso de obreros del Campo

El concurso de obreros del Campo anunciado para hoy á las 8 1/2 de la mañana ha tenido que suspenderse, apenas comenzado porque tal era aún la aglomeración de gentes, que al jurado le era imposible ver y apreciar el trabajo realizado por los obreros.

El concurso no continuará mientras no acuda á la Era de Capuchinos donde se verifica, alguna fuerza de la guardia civil que mantenga el orden.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 14.—Miércoles.—La exaltación de la Santa Cruz; San Cornelio, papa y mártir; San Eufrasio, Obispo y mártir.

LOCALES

Llamamos la atención de nuestros lectores para que se fijen en el anuncio inserto en 4.ª plana, referente al «Liceo Escolar».

Está vacante la plaza de médico titular de Tarazona con 750 pesetas anuales.

En Candeleda, pueblo de la provincia de Avila, le han sido robadas 50 pesetas en metal en á Celestino Nieto García, vecino de almorat.

Los autores no han sido habidos, creyéndose sus vecinos del Arrenal ó el Hornos, pueblos de dicha provincia de Avila.

En la dehesa de Aldeanueva, propiedad de don Marcelino Guerra, vecino de Gata, en el cercado inmediato de la villa de Fuentesnuevo, se declaró días pasa-

dos un incendio, que gracia á los esfuerzos realizados por la guardia civil y los vecinos de dicha villa, pudo ser estinguído, no sin que causara perjuicios, sobre todo en el arbolado de Aldeanueva. Señora cual fue el origen.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden. Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

En el domicilio del Subdelegado señor Merchante han celebrado su anunciada reunión los veterinarios del partido adoptándose acuerdos de interés para la clase.

En una casa de la plazuela de la Libertad fué sorprendida ayer por los agentes de la autoridad una timba.

Debido al mal estado del piso, á consecuencia de la abundante lluvia de por la mañana, fué suspendida la corrida de toros anunciada para ayer tarde, la cual se verificará hoy si el tiempo no lo impide.

Se ha puesto á la venta la «Cartilla Agrícola de EL CASTELLANO» al precio de 25 céntimos.

Para pedidos dirigirse á la Administración de este diario.

Dionisio Borrego, joven de unos 22 años y hermano de otro que maltratado hace pocos días á su padre, fué curado en la casa de socorro de dos heridas contusas en la cabeza que le produjeron unas mujeres de vida airada.

«Ayer tarde sustrajeron del bolsillo á un vecino de San Muñoz, que se hallaba en esta capital con motivo de las ferias, una cartera que contenía 550 pesetas en billetes de Banco y algunos papeles de interés.

El caso... no ha sido habido.

El día 18 comenzará en la capilla de la Cruz solemne septenario á la Virgen de los Dolores.

El día 25 se celebrará la fiesta y predicará el canónigo de la Santa Basílica Catedral don Tomás Redondo.

Ayer, á las doce y media, ocurrió una sensible desgracia en la plazuela de Colón.

Venían en un carro los reateros de la dehesa de Carrascal de Barregas y, al llegar frente al cuartel de la guardia civil, volcó el carro.

Todos quedaron heridos especialmente Florencio Mateos.

Conducido en grave estado á la Casa de Socorro, le hicieron la primera cura los médicos señores Pascua, Rivero, Redondo, Petit y García Tejado.

El artista señor Soriano, de Valencia se encuentra en Salamanca con el objeto de construir varios arcos triunfales para la venida del Rey, cuyos encargos le han sido hecho por la Cámara de Comercio, Casino de Salamanca y Gremio de Labradores.

La feria últimamente celebrada en Tammes, ha estado bastante desanimada á juzgar por las impresiones que nos transmiten algunos comerciantes é industriales de esta, que á aquella concurrirón.

Mañana en la noche tendrá lugar en el «Casino Salamanca» el baile de sociedad que estaba anunciado y para el cual hemos recibido la correspondiente invitación.

Durante el concierto de anoche en la Plaza Mayor fué detenido por la guardia civil un carterista.

Anoche fueron detenidos al apearse del tren dos carteristas siendo inmediatamente conducidos al Gobierno Civil, donde los tendrán á buen recaudo hasta que pueda dárseles de nuevo el oportuno pasaporte.

Anoche fué detenido y llevado á la prevención un joven á quien se le acusaba de haber hurtado á una señora una pequeña cantidad en calderilla.

Parece que el detenido resultó ser hijo de una perona acomodada del pueblo de Matilla y que estaba inocente de la falta de que se le acusaba.

El aplaudido novillero vallisoletano Antonio Bayón, se matará mañana 15, dos novillos de la ganadería de D. Juan Sánchez, de Carreros, en Valencia de Don Juan.

Por la guardia civil le ha sido recogida una escopeta al vecino de Yebra Andrés Torres Cid de 46 años, por dedicarse á la caza sin la correspondiente licencia en el término de Logajo.

Se nos dice que los agentes de policía sorprendieron ayer en la Plazuela de la Libertad, otras dos partidas de juego aunque en pequeña escala.

Anteayer se arrojó del Puente de piedra saltando por encima de las alzas unas reses que fué á caer muy cerca del sitio donde se hallaban unas lavanderas, que por milagro no murieron aplastadas por el animal.

Las reses que era una hermosa novilla, murió en el acto.

Ha dado á luz una hermosa niña, la esposa del abogado don Avelino García Sáenz.

Se halla completamente restablecido, de la enfermedad que le ha retenido varios días en cama el presidente de esta Audiencia provincial señor Mariu.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta á nuestro querido amigo el farmacéutico de Alba de Tormes don Diego Vegue

Los distinguidos violinistas de esta localidad, don Jacinto Rodríguez y don Eloy Andrés, saldrán hoy para Valladolid contratados por la empresa del Teatro Calderón de aquella ciudad, para formar parte de la orquesta.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Asunción Rodríguez Bartolomé, de Ledesma, para el joven don Félix Herrera, hijo del conocido fabricante de curtidos del mismo apellido de esta ciudad.

La boda se celebrará probablemente en el próximo Octubre.

Se nos asegura por personas que nos merecen entero crédito, que no es exacta ni aún cierta la noticia dada por un periódico de la noche, referente al Casino de Salamanca.

El acto realizado dentro del local que ocupa dicha Sociedad por el segundo inspector de policía señor Lozano, no tiene la importancia que se le ha atribuido.

El señor Lozano ha querido incautarse de una mesa que por su forma especial le parecía que podía estar destinada al juego, pero en la que no se jugaba á los promiados, sino á otra clase de juegos de los que se habían permitidos por la ley. Esto es todo lo que ha ocurrido, según nuestros informes, que como hemos dicho, tenemos por verdaderos.

ESPECTACULOS

Teatro del Liceo

El hermoso melodrama de Carrion y Chapi, «La Tempestad» se representó anoche en este coliseo.

Fué muy bien interpretado por la compañía del señor Santoucha, distinguiéndose las señoritas Echevarría y Vela, que está dedicada de ga-gaña y los señores Garro, Mor-dones y Sagi-Barba, que estuvo á gran altura.

La compañía Santoucha es un misterio: obras difíciles y de fuerza las interpreta con corrección y otras más fáciles parecen hechas por otros artistas y para otro público.

Hay que procurar complacer á éste, señor Santoucha, y sobre todo darle lo que le corresponde, aunque sean noches de feria.

Función para hoy

La zarzuela en tres actos titulada «El Juramento».

Teatro Bretón

Suspendida la corrida de toros de ayer con motivo de la lluvia, la empresa de este teatro creyó conveniente dar función por la tarde con la representación de las obras «El Estigma» y «La Victoria del general».

Por la noche se presentó en escena «La Criatura» de M. Gue. Raimo y «De Mala raza» del señor Echegaray, mereciendo todas las obras una cuidadosa interpretación

por parte de los artistas de la Compañía, especialmente de la señora Aranáz y del señor Echaide.

A ambas funciones asistió muy poco público, siendo de lamentar que éste no responda con su asistencia á los esfuerzos que por agrandar hace la empresa y los artistas del teatro Bretón.

Esta noche tendrá lugar la representación del hermoso drama de Echegaray «La Desequilibrada».

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO
Madrid, 14 Varias horas.

Rusos y japoneses

Los últimos despachos recibidos del teatro de la guerra en San Petersburgo acusan la misma situación por lo que respecta á Puerto Arturo.

Continúan las tropas japonesas bombardeando aquella plaza.

En Tokio se ha hecho público un telegrama del generalísimo Oyama en que se anuncia al Mikado que en Pete-Sange, una columna de cosacos ha sido hecha prisionera por los kunguses

La estafa del Cantinero

Está casi ultimado el sumario que se instruye con motivo de la estafa llamada del «Cantinero»

Ayer fué puesto en libertad el procesado Ibarra.

Habla Maura

El presidente del Consejo de ministros ha negado el pensamiento que se atribuye al gobierno, de poner á discusión el acta de Infesto en el Congreso apenas se reúnan las Cortes, con objeto de dividir á moretistas y demócratas, para que la oposición contra el Convenio con el Vaticano resulte menos eficaz.

El señor Maura añade: —Precisamente lo que perseguimos es que el partido liberal sea fuerte, para que, cuando venga á sustituirnos, pueda desenvolver su programa con menos obstáculos.

Las Cajas de Depósitos

Próximamente publicará el ministro de Hacienda las reformas que tiene proyectadas sobre la Caja de Depósitos.

De presupuestos

Quienes conocen la labor del Gobierno, aseguran que los debates económicos que para la próxima legislatura prepara, no ofrecen novedad; que los presupuestos para 1905, eliminadas las reformas de Guerra y lo referente á alcoholes, no tendrán modificaciones diferenciales de los de este año vigentes.

Los alcoholeros

Los fabricantes de alcohol han dirigido un escrito á la prensa protestando de la situación difícil que les crea la aplicación inmediata del reglamento y el cobro de cuotas.

Piden que se demore el cobro de dichas cuotas para los presupuestos de 1905.

A Dios rogando...

Anuncian de San Petersburgo que el «Mensajero Oficial» promuega un cese imperial recomendando se dirijan al cielo rogativas por el triunfo del ejército ruso sobre su cruel y astuto enemigo.

Más de la guerra

En la Manchuria continúan las lluvias torrenciales. El deterioro de los caminos de Mukden retrasan las operaciones.

Las minas en la guerra

Dicen de Chetú que un torpedero japonés tocó en una mina, la cual echó á pique el barco.

El crucero, también japonés, «Ytdshina», tocó otra mina en la bahía de Takhe-Cinane, y á consecuencia de la explosión se inició á bordo un incendio.

El descanso y la autoridad

Trátase de denunciar al Alcalde de Madrid, por haberse publicado el domingo, con su aquiescencia el *Boletín del Ayuntamiento*.

Entierro de un obrero

Se ha verificado el entierro del obrero que murió el sábado de resultas de la caída en el cerro de la Plata. El acompañamiento lo han formado centenares de obreros y el cadáver iba envuelto en la bandera de la sociedad de albañiles.

Al llegar á la calle de Toledo orinose un tumulto

Restablecido el orden continuó la comitiva hasta el cementerio sin más incidentes, pero habiendo conseguido los obreros atravesar por calles del centro.

GARCÍA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.²

Bodegas de V. VILLAR

En vista de la aceptación que han tenido los vinos embotellados de estas bodegas y para corresponder á las atenciones del público, desde esta fecha se venden las siguientes clases de vinos:

Cosecha de 1900, 25 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

También se venderán en breve legítimos vinos de Jerez, de la acreditada casa de Francisco A. González

Aviso á los ganaderos

La subasta de la bellota de la dehesa de «Castellanos de la Cañada», propiedad del señor Marqués de Castellanos y de Monroy tendrá lugar únicamente en su Casa Palacio en Salamanca, el día 23 del corriente.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por

D. Fiteón Blázquez Castro
MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela será graduada teniendo cada grado un profesor distinto. Para la enseñanza de parvulos hay un reputado profesor que ha practicado en Granada, Burgos y Valladolid, con inmejorable éxito, procedimientos especiales para la educación.

Queda abierta la matrícula desde el primero de Septiembre en el despacho del Director; Escuela de N. y B. A. de San Eloy, principal, derecha. Las clases comenzarán el día 15 del mismo mes.

Para más detalles, pidanse reglamentos al Director con la misma dirección.

Escopetas marca GOVARS!

GARANTIZADAS

Se facilitan catálogos ilustrados gratis á quien los pida.

Almacen de Armas y Efectos de
Caza de ANTONIO GOVARS!

CALLE DE CALATRAVA, NUM. 8. BADAJOZ

AGENTE DE ADUANAS

Monturas, bridas, espuelas, bocados, etc.—Polainas, cartuchos y explosivos de todas clases.—Obras musicales, papel pintado y accesorios para instrumentos de música.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto
Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación *verdadera* sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pidanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. María Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Carriena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad
Se venden bocoyes desde 35 pesetas en adelante.



Gran casa de saldos

CALLE DE ZAMORA NÚM. 24

Don Antonio Montero, dueño que fué de la casa de Compraventa Mercantil calle de Juan del Rey, número 8, con establecimiento en Madrid, calle de Sogasta, número 4, de donde ha traído un inmenso sortido de capas, trajes, mantas de lana, mantones, tapabocas, mantas de viaje, fajas, chalecos de punto, velos de toalla, pañuelos de seda, mantones de Manila, relojes de bolsillo, despertadores y otros varios objetos que se propone liquidar á precios baratísimos.

Hay relojes de bolsillo desde 5 pesetas y 500 corsets de 6 y 8 reales.

No olvidar las señas.

Calle de Zamora número 24, edificio de

la Escuela de San Eloy

Gran Café-Restaurant SUIZO

Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía



